
†cÖvMÖvwgs

AvaywbK me j¨v½y‡qR wm-†K AbyKiY
K‡iB evbv‡bv n‡q‡Q| KviY wm-†Z
GKBmv‡_ †hgb G‡Kev‡i †jv

†j‡f‡j, A_©vr †ggwii A¨v‡Wªm †j‡f‡j KvR
Kiv hvq, †Zgwb A‡bK nvB †j‡fj †KvwWs‡qi
myweavI Av‡Q| e¨enviKvix‡`i †KvW Kivi
myweav‡_© Ges Kó Kgv‡bvi Rb¨ wm-†Z A‡bK
nvB †j‡fj wdPvi Av‡Q| wm j¨v½y‡q‡Ri
AbyKi‡Y Ab¨vb¨ AvaywbK j¨v½y‡q‡RI Gme
myweav †`qv nq| wm j¨v½y‡q‡Ri GKwU Ab¨Zg
wdPvi n‡jv Kv÷g WvUv UvBc e¨envi Kiv|
MZ c‡e© Kv÷g WvUv UvBc wn‡m‡e ÷ªvKPvi
wb‡q †ewmK Av‡jvPbv Kiv n‡q‡Q| G c‡e©
†`Lv‡bv n‡q‡Q Kxfv‡e ÷ªvKPv‡ii mv‡_ A¨v‡i,
c‡q›Uvi, dvskb, †b‡÷W ÷ªvKPvi BZ¨vw`
e¨envi Kiv hvq| 
†b‡÷W ÷ªvKPvi

†cÖvMÖv‡g †hfv‡e
†b‡÷W jyc e¨envi
Kiv hvq, †Zgwb
†cÖvMÖvgv‡ii myweav‡_©
†b‡÷W ÷ªvKPvi e¨envi KiviI my‡hvM
Av‡Q| A_©vr e¨enviKvix B‡”Q Ki‡j GKwU
÷ªvKPv‡ii †g¤^vi wn‡m‡e Av‡iKwU ÷ªvKPvi
e¨envi Ki‡Z cvi‡eb| †hgb :
struct student
{

char* name;
int id;
struct term
{

double gpa;
int courseID;

}course;
}data;

GLv‡b ÷z‡W›U bv‡gi ÷ªvKPv‡ii †fZ‡i
wZbwU †g¤̂vi wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q, hvi gv‡S
†k‡li †g¤̂viwU wb‡RB GKwU ÷ªvKPvi| j¶
Ki‡j †`Lv hv‡e, GLv‡b ÷ªvKPvi wW‡K¬qvi Kivi
mv‡_ mv‡_B Zv‡`i †fwi‡qej wW‡K¬qvi Kiv
n‡q‡Q| †hgb : †fZ‡ii †g¤̂vi ÷ªvKPv‡ii
†fwi‡qejwUi bvg †Kvm© Ges evB‡ii A_©vr †gBb
÷ªvKPv‡ii †fwi‡qe‡ji bvg WvUv| myZivs GLb
GB †b‡÷W ÷ªvKPv‡ii †fwi‡qej¸‡jvi gvb
wb‡Pi g‡Zv K‡i wba©viY Kiv hv‡e :

data.name=”wahid”;
data.id=53;
data.course.gpa=3.5;
data.course. courseID=33;
GLv‡b bvg n‡”Q WvUvi GKwU †g¤^vi,

AvBwW I ïay WvUvi †g¤^vi, wKš‘ wRwcG n‡jv
†Kv‡m©i †g¤^vi Avi †Kvm© n‡jv WvUvi †g¤^vi|
ZvB G‡¶‡Î `yBevi †g¤^vi Acv‡iUi e¨envi
Ki‡Z n‡q‡Q| †Kvm© AvBwWi gvbI
GKBfv‡e wba©viY Kiv n‡q‡Q| A_©vr ïay
†g¤^vi Acv‡iUi w`‡qB †b‡÷W ÷ªvKPv‡ii
me †g¤^v‡ii gvb wba©viY Kiv hv‡e|
GKBfv‡e e¨enviKvix hw` GB
†fwi‡qej¸‡jv e¨envi K‡i Ab¨ †Kv‡bv KvR
†hgb : BbcyU ev wcÖ›U BZ¨vw` Ki‡Z PvB‡j

GB †g¤^vi Acv‡iUi e¨envi Ki‡Z n‡e|
Z‡e Gfv‡e †b‡÷W ÷ªvKPvi e¨envi

Ki‡Z e¨enviKvixi A‡bK mgq mgm¨v n‡Z
cv‡i| ÷ªvKPv‡ii AvKvi hw` A‡bK eo n‡q
hvq Avi GKwU †gBb ÷ªvKPv‡ii †fZ‡i hw`
A‡bK¸‡jv †b‡÷W ÷ªvKPvi _v‡K, Zvn‡j
†mLv‡b fzj nIqvi m¤¢vebv A‡bK †ewk| †m
†¶‡Î Dc‡ii GKB ÷ªvKPvi‡K wb‡Pi g‡Zv
K‡i wW‡K¬qvi Kiv †h‡Z cv‡i|
struct term
{

double gpa;
int courseID;

};
struct student
{

char* name;

int id;
struct term course;

}data;
A_©vr e¨enviKvix PvB‡j †fZ‡ii me

÷ªvKPvi‡K Av‡M Avjv`vfv‡e wW‡K¬qvi K‡i
c‡i g~j ÷ªvKPvi‡K wW‡K¬qvi Ki‡Z cv‡ib|
†m †¶‡Î g~j ÷ªvKPv‡ii †fZ‡i Dc‡ii
D`vni‡Yi g‡Zv ïay IB †b‡÷W
÷ªvKPvi¸‡jvi †fwi‡qej wj‡L w`‡jB n‡e|
Z‡e G †¶‡Î †KvW wKQy †ewk wjL‡Z nq|
ZvB †cÖvMÖvg hw` †ewk eo bv nq, Zvn‡j
mivmwi wW‡K¬qvi KivB fv‡jv| KviY, †cÖvMÖvg
eo n‡j Avjv`v K_v, wKš‘ †QvU †cÖvMÖv‡g
Ah_v eo †KvW wjL‡j GKBmv‡_ †KvWv‡ii
Kó  †hgwb ev‡o, †Zgwb †cÖvMÖv‡gi K¤úvBj
UvBg I ivb UvBg `y‡UvB †e‡o hvq| A_©vr
†cÖvMÖvg wKQyUv n‡jI †ewk wi‡mvm© Uv‡b|
÷ªvKPvi †fwi‡qe‡ji A¨v‡i

wm-†Z GKmv‡_ A‡bK¸‡jv ÷ªvKPvi
†fwi‡qej e¨envi Kivi my‡hvM i‡q‡Q| ZvB
†cÖvMÖv‡g †h‡Kv‡bv †fwi‡qe‡ji g‡Zv
÷ªvKPvi †fwi‡qe‡jiI A¨v‡i wW‡K¬qvi
m¤¢e| †hgb : struct student data[3];

GLv‡b WvUv bv‡gi GKwU ÷ªvKPvi A¨v‡i
wW‡K¬qvi Kiv n‡jv| Z‡e e¨enviKvix PvB‡j
Ab¨fv‡eI A¨v‡iwU wW‡K¬qvi Ki‡Z cv‡ib|
†hgb :
struct student data[]={
{“rahim”,01,3.5,101},
{“karim”,02,3.6,202},
{“jamal”,03,3.7,303}
}

Gfv‡e e¨enviKvix PvB‡j mivmwi A¨v‡ii
gvb wW‡K¬qvi Kivi mgq A¨vmvBb K‡i w`‡Z
cv‡ib| †hgb : GLv‡b WvUv bv‡gi A¨v‡i
†fwi‡qe‡ji wZbwU Gwj‡g›U wW‡K¬qvi Kiv
n‡q‡Q| cÖwZwU Gwj‡g‡›Ui †fZ‡i g~j ÷ªvKPvi
†fwi‡qe‡ji wm‡Kv‡qÝ Abyhvqx gvb A¨vmvBb Kiv

n‡q‡Q| GB wm‡Kv‡qÝ hw` wVK bv _v‡K, Zvn‡j
Gii †`Lv‡Z cv‡i, A_ev Gii bv †`Lv‡jI
djvdj fzj n‡Z cv‡i A_ev Mvi‡eR f¨vjy P‡j
Avm‡Z cv‡i| ZvB Gfv‡e A¨v‡i wW‡K¬qvi Kivi
mgq GB wm‡Kv‡q‡Ýi w`‡KB †ewk †Lqvj ivL‡Z
n‡e| Av‡iKwU ¸iæZ¡c~Y© welq n‡jv, A¨v‡i
†fwi‡qe‡ji gvb Dc‡ii g‡Zv K‡i A¨vmvBb
Kivi mgq cÖwZwU Gwj‡g‡›Ui c‡i GKwU K‡i
Kgv w`‡Z n‡e, wKš‘ †kl Gwj‡g‡›Ui c‡i †Kv‡bv
Kgv †`qv hv‡e bv| w`‡j Gii †`Lv‡e|

÷ªvKPv‡ii †fwi‡qej‡KB ïay A¨v‡i
wn‡m‡e wW‡K¬qvi Kiv hvq bv, Gi †g¤^vi‡KI
A¨v‡i wn‡m‡e e¨envi Kiv hvq| †hgb :
struct student
{
char name[4];

}data;
GLv‡b WvUv

†fwi‡qe‡ji †g¤^vi
wn‡m‡e GKwU
K¨v‡i±vi A¨v‡i
e¨envi Kiv n‡q‡Q|

ZvB G‡K e¨envi Ki‡Z n‡j wb‡Pi g‡Zv
†KvW wjL‡Z n‡e :

data.name[0]=’A’;
Avi G †¶‡Î hw` WvUv †fwi‡qe‡ji A¨v‡i

_vKZ, Zvn‡j GB †KvWwU wjL‡Z n‡e :
data[0].name[0]=’A’;
GKBfv‡e GLv‡b hw` †Kv‡bv †b‡÷W

÷ªvKPv‡ii A¨v‡i _vKZ, Zvn‡j Zv‡KI
mvaviY A¨v‡ii wbqgvbymv‡i A¨v‡·m Kiv †hZ|
÷ªvKPvi I c‡q›Uvi

wm j¨v½y‡q‡R ÷ªvKPv‡ii gv‡S c‡q›Uv‡ii
e¨env‡ii myweavI i‡q‡Q| †cÖvMÖv‡g †h wbq‡g
mvaviY c‡q›Uvi e¨envi Kiv nq, †mB GKB
wbq‡g ÷ªvKPv‡ii gv‡SI c‡q›Uvi e¨envi
Kiv hv‡e| †hgb :
struct student
{

char* name;
}*data,info;

GLv‡b cÖ_‡g ÷ªvKPv‡ii †fZ‡i K¨v‡i±vi
c‡q›Uvi †fwi‡qej †bg wW‡K¬qvi Kiv
n‡q‡Q| c‡i IB ÷ªvKPv‡ii GKwU c‡q›Uvi
†fwi‡qej WvUv wW‡K¬qvi Kiv n‡q‡Q| A_©vr
÷ªvKPv‡ii †h‡Kv‡bv RvqMvq e¨enviKvix
PvB‡j c‡q›Uvi wW‡K¬qvi Ki‡Z cv‡ib|

÷ªvKPv‡ii †¶‡Î c‡q›Uvi wb‡q KvR
Ki‡j Zv‡K A¨v‡·m Kivi wbq‡g GKUz wfbœ
iKg nq| †hgb : †Kv‡bv c‡q‡›UW
†fwi‡qe‡ji †g¤^vi wb‡q KvR Kivi mgq
†g¤^vi Acv‡iUi e¨envi bv K‡i A¨v‡iv
Acv‡iUi wb‡q KvR Ki‡Z nq| A_©vr †m
†¶‡Î †g¤^vi †fwi‡qe‡ji wmb‡U· n‡e :

pointer_variable_name ®
member_name;

†hgb Dc‡ii c‡q›Uvi ÷ªvKvPv‡ii GKwU
c‡q›Uvi †g¤^vi‡K hw` wcÖ›U Ki‡Z nq,

data=&info;

Avng` Iqvwn` gvmỳ
mnR fvlvq †cÖvMÖvwgs wm/wm++
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printf(“%s”,data®name);
j¶Yxq, WvUv GKwU c‡q›Uvi †fwi‡qej, ZvB

Gi wb‡Ri †Kv‡bv †g¤̂vi †bB| GwU hw` Ab¨
KvD‡K c‡q›U K‡i, Zvn‡j Gi †g¤̂vi‡K A¨v‡·m
Ki‡Z cvi‡e| Avevi WvUv c‡q›UviwU mevB‡K
c‡q›U Ki‡Z cvi‡e bv, hv‡K c‡q›U Ki‡e Zvi
÷ªvKPvi UvBc Ges WvUvi ÷ªvKPvi UvBc GKB
n‡Z n‡e| GLv‡b WvUv Ges Bb‡dv, G `yBwU
†fwi‡qej GKB ÷ªvKPvi †_‡K wW‡K¬qvi Kiv
n‡q‡Q| cv_©K¨ n‡jvÑ WvUv GKwU c‡q›Uvi
†fwi‡qej| GLb Bb‡dv †h‡nZz c‡q›Uvi bq,
ZvB Zvi †g¤̂vi _vKv m¤¢e| Avi WvUv †h‡nZz
c‡q›Uvi, ZvB Gi †g¤̂vi _vKv m¤¢e bq| ZvB
Av‡M hw` WvUv Bb‡dv‡K c‡q›U K‡i, Zvn‡j c‡i
WvUvi gva¨‡g Bb‡dvi †g¤̂vi‡K A¨v‡·m Kiv
hv‡e| Dc‡ii D`vni‡Y Avm‡j ZvB Kiv n‡q‡Q|
cÖ_‡g WvUv Bb‡dv‡K c‡q›U K‡i‡Q| Gici
WvUv‡K w`‡q Bb‡dvi †g¤̂vi‡K wcÖ›U Kiv n‡q‡Q|
GLv‡b A‡bK mgq GKwU mvaviY fzj n‡Z †`Lv
hvq| †cÖvMÖvgviiv gv‡Sg‡a¨ c‡q›Uvi w`‡q fz‡j
Ab¨ †fwi‡qej‡K c‡q›U bv K‡iB Zvi †g¤̂vi‡K
A¨v‡·m Kivi †Póv K‡ib|

÷ªvKPvi †fwi‡qej I ÷ªvKPvi
c‡q›Uv‡ii cv_©K¨

GKwU c‡q›Uv‡ii mv‡_ †h‡Kv‡bv
†fwi‡qe‡jiB cv_©K¨ _v‡K| ÷ªvKPv‡ii
†¶‡ÎI Gi weKí †bB| Av‡M mvaviY
†fwi‡qej Ges c‡q›Uvi wb‡q KvR Kivi mgq
†`Lv‡bv n‡q‡Q c‡q›Uvi‡K mvaviY
†fwi‡qe‡ji g‡Zv e¨envi Kiv hvq bv, Gi
wKQy wfbœ ai‡bi wbqg i‡q‡Q| Avevi wewfbœ
ai‡bi c‡q›Uvi †ggwi‡Z Kxfv‡e Ae ’̄vb K‡i,

ZvI †`Lv‡bv n‡q‡Q| ÷ªvKPv‡ii †¶‡ÎI
GKBfv‡eB c‡q›Uvi †ggwi‡Z Ae ’̄vb K‡i|
cv_©K¨ n‡jv G †¶‡Î IB c‡q›Uvi‡K A¨v‡·m
Ki‡Z n‡j ÷ªvKPv‡ii gva¨‡g Ki‡Z n‡e|

GKwU ÷ªvKPv‡ii c‡q›Uv‡ii Rb¨ memgq
2 †_‡K 4 evBU RvqMv wba©vwiZ nq|
c‡q›UviwU hw` †g¤̂vi c‡q›Uvi nq, Zvn‡jI
GKB wbqg cÖ‡hvR¨| wKš‘ GKwU ÷ªvKPv‡ii
†ejvq IB ÷ªvKPv‡ii †g¤̂vi¸‡jv wbf©i K‡i
÷ªvKPvi †fwi‡qejwU †ggwi‡Z KZUzKz RvqMv
`Lj Ki‡e| ÷ªvKPvi c‡q›Uvi †h‡nZz Avm‡j
GKwU c‡q›Uvi gvÎ, ZvB Gi wb‡Ri †Kv‡bv
†g¤̂vi _vKv m¤¢e bq| wKš‘ Gi gva¨‡g Ab¨
KviI †g¤̂vi‡K A¨v‡·m Kiv m¤¢e| †Kv‡bv
÷ªvKPvi c‡q›Uvi w`‡q hw` †Kv‡bv ÷ªvKPvi‡K
Av‡M c‡q›U Kiv nq, Zvn‡jB ïay c‡i IB
c‡q›U Kiv ÷ªvKPvi †fwi‡qe‡ji †g¤̂vi‡K
A¨v‡·m Kiv hv‡e| Avi ÷ªvKPv‡ii †g¤̂vi‡K
A¨v‡·m Ki‡Z n‡j †g¤̂vi Acv‡iUi e¨envi
Ki‡Z nq, wKš‘ hLb c‡q›Uvi w`‡q †g¤̂vi‡K
A¨v‡·m Kivi `iKvi n‡e, ZLb A¨v‡iv
Acv‡iUi e¨envi Ki‡Z n‡e| GKwU ÷ªvKPvi
†fwi‡qe‡ji gv‡S wewfbœ ai‡bi WvUv _v‡K,
wKš‘ GKwU c‡q›Uv‡ii gv‡S memgq ïay
A¨v‡WªmB _vK‡e| G Kvi‡YB c‡q›Uvi ïay 2
evBU A_ev K¤úvBjvi we‡k‡l 4 evBU RvqMv
†bq| KviY †ggwii A¨v‡Wªm aviY Ki‡Z
mvaviYZ 4 evB‡Ui †ewk `iKvi nq bv|

÷ªvKPvi I dvskb
dvsk‡bi c¨vivwgUvi, wiUvb© WvUv UvBc

wKsev †jvKvj †fwi‡qej BZ¨vw` wewfbœ
cÖ‡qvR‡b ÷ªvKPvi e¨envi Kiv †h‡Z cv‡i|

dvsk‡bi c¨vivwgUvi wn‡m‡e m¤ú~Y©
÷ªvKPvi‡K ev wbw ©̀ó †Kv‡bv †g¤^vi‡K wKsev
÷ªvKPv‡ii A¨v‡Wªm‡KI cvVv‡bv hvq|

c¨vivwgUvi wn‡m‡e ÷ªvKPvi †fwi‡qej
c¨vivwgUvi wn‡m‡e ÷ªvKPvi †fwi‡qej e¨envi

Ki‡Z wb‡Pi g‡Zv K‡i †Wwdwbkb wjL‡Z n‡e :
return_type function_name (struct tag

variable_name) {....}
Ges dvskb‡K Gfv‡e Kj Ki‡Z n‡e :
function_name(tag type

variable_name);
D`vniY wn‡m‡e †QvU GKwU †cÖvMÖvg †`qv

hvq :
struct person
{

char* name;
int age;

}
showPersonInfo(struct person p1)
{....}
struct person iqbal;
showPersonInfo(iqbal);

GLv‡b cÖ_‡g GKwU ÷ªvKPvi wWdvBb Kiv
n‡q‡Q| Gici GKwU dvsk‡bi †Wwdwbkb
†jLv n‡q‡Q| Gici IB ÷ªvKPv‡ii BKevj
bv‡g GKwU †fwi‡qej ˆZwi K‡i c‡ii jvB‡b
BKevj †fwi‡qejwU‡K c¨vivwgUvi wn‡m‡e
IB dvsk‡b cvwV‡q †`qv n‡q‡Q|

c¨vivwgUvi wn‡m‡e ÷ªvKPvi c‡q›Uvi
GwUI Av‡Mi g‡Zv A‡bKUv GKBfv‡e

wjL‡Z nq| ïay cv_©K¨ n‡jv, dvskb
†Wwdwbkb †jLvi mgq c¨vivwgUv‡ii RvqMvq
÷ªvKPvi UvB‡ci c‡i GKwU A¨v‡÷wiK mvBb
(*) w`‡Z nq| Avi dvskb‡K Kj Kivi mgq
c¨vivwgUvi wn‡m‡e A¨v‡Wªm cvVv‡bvi Rb¨
Acv‡iUi e¨envi Ki‡Z nq| †hgb :

showPersonInfo(struct person* p1)
{....}
showPersonInfo(&iqbal);
Gfv‡e e¨enviKvix wb‡Ri B‡”Qg‡Zv

dvsk‡bi c¨vivwgUvi wn‡m‡e ÷ªvKPvi e¨envi
Ki‡Z cvi‡eb| ïay ZvB bq, B‡”Q Ki‡j
÷ªvKPvi‡KI wiUvb© f¨vjy wn‡m‡e e¨envi Kiv
hv‡e| G wiUv‡b©i mgq e¨enviKvix PvB‡j
÷ªvKPvi c‡q›Uvi A_ev mvaviY ÷ªvKPvi
†fwi‡qej `y‡UvB wiUvb© Ki‡Z cv‡ib|

wewfbœ ai‡bi Kv÷g WvUv UvB‡ci gv‡S
÷ªvKPv‡ii e¨enviB me‡P‡q †ewk j¶ Kiv
hvq| ÷ªvKPv‡ii e¨envi wm j¨v½y‡q‡Ri
GKwU Ab¨Zg wdPvi| GwU e¨env‡ii gva¨‡g
e¨enviKvixi †KvW Kiv A‡bK mnR n‡q
hvq| mv‡_ †cÖvMÖv‡gi ¸YMZ gvbI A‡bK
ev‡o| GQvov eo ai‡bi †cÖvMÖvg †jLvi mgq
Ggb A‡bK cwiw¯’wZi m„wó n‡Z cv‡i,
†hLv‡b ÷ªvKPvi A_ev Ab¨vb¨ Kv÷g WvUv
e¨envi bv K‡i †Kv‡bv Dcvq †bB| ZvB
÷ªvKPv‡ii e¨envi fv‡jvfv‡e Rvbv GKRb
†cÖvMÖvgv‡ii Rb¨ Riæwi 

wdWe¨vK : wahid_cseaust@yahoo.com
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†mjd †idv‡iwÝqvj ÷ªvKPvi
wm-†Z †Kv‡bv ÷ªvKPv‡ii †g¤^vi wn‡m‡e

†mB ÷ªvKPvi UvB‡ci c‡q›Uvi wW‡K¬qvi Kiv
hvq Ges G ai‡bi ÷ªvKPvi‡K †mjd
†idv‡iwÝqvj ÷ªvKPvi e‡j| welqwU A‡bKUv
dvsk‡bi wiKvm©‡bi g‡Zv| †hgb :
struct node 
{

int x;
struct node* next;

}link;
GB ÷ªvKPv‡i `yBwU †g¤̂vi Av‡Q| GKwU

Bw›URvi UvB‡ci G· bv‡gi †fwi‡qej, hvi
KvR n‡jv GKwU msL¨v aviY Kiv| Ab¨wU n‡jv
struct node UvB‡ci c‡q›Uvi| aiv hvK,
†cÖvMÖv‡g wj¼ bv‡g IB ÷ªvKPv‡ii GKwU
†fwi‡qej ˆZwi Kiv n‡jv| d‡j wPÎ-1-Gi
cÖ_g Qwei g‡Zv K‡i Zv †ggwi‡Z RvqMv `Lj
Ki‡e| GLv‡b cÖ_g †fwi‡qe‡ji KvR WvUv
ivLv Avi wØZxq †fwi‡qe‡ji KvR struct node
UvB‡ci †Kv‡bv ÷ªvKPvi †fwi‡qe‡ji A¨v‡Wªm
ivLv| aiv hvK, †cÖvMÖv‡g K‡qKwU GiKg
c‡q›Uvi wW‡K¬qvi Kiv n‡jv| Zvn‡j †m¸‡jv
wPÎ-1-Gi w ¦̀Zxq Qwei g‡Zv GKwU
Av‡iKwU‡K c‡q›U K‡i _vK‡Z cvi‡e| d‡j
GKwU c‡q›Uv‡ii †PBb ˆZwi n‡e| †cÖvMÖvwgs‡q

G ai‡bi †PB‡bi †ek RbwcÖqZv Av‡Q|
mvaviYZ WvqbvwgK †cÖvMÖvwgs‡q GwU A‡bK
e¨envi Kiv nq| WvqbvwgK †cÖvMÖvwgs‡qi myweav
n‡jv †ggwi‡Z RvqMv A‡bK Kg cÖ‡qvRb nq|
KviY mvaviY †cÖvMÖvwgs‡q A‡bK¸‡jv
†fwi‡qej GKmv‡_ wW‡K¬qvi Kiv nq, wKš‘
Zvi wKQy wKQy e¨envi Kiv nq, Avevi wKQy wKQy
duvKv †_‡K hvq| wKš‘ †ggwi‡Z IB duvKv
†fwi‡qej¸‡jv wVKB RvqMv `Lj K‡i iv‡L|
GLv‡bB WvqbvwgK †cÖvMÖvwgs‡qi mv‡_ mvaviY
†cÖvMÖvwgs‡qi cv_©K¨| KviY WvqbvwgK
†cÖvMÖvwgs‡q Av‡M †_‡K †Kv‡bv †fwi‡qej
†ggwi‡Z RvqMv `Lj K‡i bv| hLb
e¨enviKvix GKwU †fwi‡qej wb‡q KvR
Ki‡eb, ZLb Zv ¯̂qswµqfv‡e †ggwi‡Z
wb‡Ri Rb¨ RvqMv `Lj K‡i †b‡e| ZvB G
†¶‡Î †ggwi‡Z duvKv †fwi‡qej _vKvi †Kv‡bv
m¤¢vebv _v‡K bv| G ai‡bi †PB‡bi e¨envi
†h‡nZz WvqbvwgK †cÖvMÖvwgs‡qi †fZ‡i c‡o,
ZvB Zv cieZ©x msL¨vq †`Lv‡bv n‡e|


